
TII(EN JAH FAIZOLY
"L'AFRIQUE, C'EST LE

CON.TINENT DE L'AVENIR"
o Star internationale du reggae, l'Ivoirien Tiken [ah Fakoly organise une semaine de' ~
dêbats.et d'événements culturels autour de l'Afrique, en juin prochain à Paris 0 Cet artiste
engagé, exilé au ~ali depuis 2003, était hier le rédacteur en chef d'un jour de Metro

Quel est l'objectif de la
semaine africaine que vous
organisez à Paris, du 13 au
18 juin prochains?

L'objectif principal, c'est
de parler de l'Afrique sous
tous les angles. Un conti-
nent qui bouge, qui est
riche en matières pre-
mières, mais dont la popu-
lation est encore
majoritairement très pau-
vre. Je veux montrer que
tout ce qui se passe là-bas
en ce moment, après
400 ans d'esclavage, plus
les années de colonisation,
c'est un processus normal
de développement et de dé-
mocratisation. Ce sera
aussi l'occasion de lancer
un appel à la jeunesse afri-
caine, et en particulier à la
diaspora en Occident. Car .
personne ne viendra chan-
ger l'Afrique à sa place.
Choisir de lancer cet appel
depuis la France, ce n'est pas
anodin ...

Bien sûr, car les poli-
tiques d'inunigration entre
l'Afrique et la France ne
sont pas équitables. L'été
dernier par exemple, je
n'ai pas pu obteriir de visas
pour mon fils et mon
neveu, alors qu'ils étaient
venus en France deux ans
plus tôt. On m'a expliqué
que ce n'était plus possible
à Bamako, qu'il fallait aller
à Abidjan car leurs passe-
ports sont ivoiriens ...
De faux prétextes.
Lefait qu'on-refuse un visa à
une personnalité comme vous,
. c'est symbolique, non?

Bien sûr. Si on fait des
difficultés à un artiste
comme moi, alors à
l'échelle d'un Ivoirien ou
d'un Malien moyen, c'est
impossible lLe consul de
France à Bamako, où je vis,
était auparavant en poste
au Sénégal. Là-bas, les gens
sont descendus dans la rue
pour le faire partir. J'ai en-
visagé de faire la même
chose, j'ai fait signer des

~ 1962 Naissance de Doum-
bia Moussa Fakoly à
Odienné, en (ôte d'Ivoire.

~ 1987 Admirateur de Bob
, Marley, il monte son pre-
! mier groupe, Djelys.
~ 2003 Il reçoit la Victoire de

la musique pour son album
Françajrique. La même an-

: née, il doit s'exiler au Mali,
! menacé de mort en (ôte
! d'Ivoire.
~. 2008 Il se produit devant
, 50 000 personnes lors de la

Fête ·de l'Humanité.
~ 2010 Il publie A/rican Revo-

lutîon, son neuvième opus.
~ 2011 Il se produira le

18 juin à Bercy, dans le
cadre d'une grande
semaine africaine à Paris.
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noire ne sont pas alphabé-
tisées. Lorsque les peuples
sont éduqués, ils compren-'
nent qu'ils doivent être
unis pour combattre la
mauvaise gouvernance. Ce
vent qui souffle en Afrique
du Nord, je pense qu'il
soufflera sur l'Afrique
noire dans quinze ou vingt
ans. Car pour l'instant,
c'est la division qui règne.
C'est dans cette optique que
vous avez crée l'opération
"Un concert, une école",
qui finance des établissements
scolaires à travers l'Afrique?
Lorsqu'on va à l'école

avec un enfant d'une eth-
nie différente, on réalise
qu'il n'y a que le langage
qui nous sépare. Vous sa-
vez, moi aussi j'ai été dans
cette ignorance-là. Lors des
premières élections en
Côte d'Ivoire, dans les an-
nées 80, je pensais qu'il fal-
lait voter pour celui qui
avait le plus d'argent.
Après avoir étudié, après
avoir voyagé, j'ai compris:
si un candidat n'a pas de
programme, ses billets de
banque ne servent à rien.

que le gouvernement fran-
çais risquait d'utiliser mon
cas pour faire un exemple,
au moment où le Front Na-
tionallui reproche de ne
pas être assez dur.
Vous parlez de tout ça avec un
certain calme. C'est l'esprit pa-
cifiste du reggae?

Les gens comme moi
sont dans l'obligation de
montrer l'exemple à la jeu-
nesse africaine. Si je ne fais
pas plus de bruit, c'est
aussi parce que je crois
qu'un jour, c'est l'Afrique
qui refusera les visas aux
Occidentaux. Regardez
comme vous êtes heureux
lorsque vous voyez le so-
leil. Il se trouve que dans

Et puis regardez : ici, il est
presque devenu impossible
de construire. En Afrique,
il y a de la place, tout reste
à faire. Pour le prix d'un
studio à Paris dans le XVIe
arrondissement, vous pou-
vez avoir une villa à
Bamako. Et pour le prix
d'un duplex dans les beaux
quartiers, vous avez un im-
meuble entier à Abidjan!
L'Afrique, c'est le continent
de l'avenir.
Quel est le principal obstacle
à son développement
aujourd'hui?

Si nous ne connaissons
pas les mêmes mouve-
ments de révolte qu'en
Egypte et en Tunisie,c'est

"Jesuis dans
l'obligation
de montrer
l'exemple à
la jeunesse
africaine:'
TIKEN JAD FAKOLY
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